



**FRANE**  
Fédération  
Région AuRA  
Nature  
Environnement

Monsieur Christophe Béchu  
Ministre de la Transition écologique  
et de la Cohésion des territoires  
246 Bd Saint-Germain, 75007 PARIS

Le 28 mai 2024, le Puy en Velay,

Monsieur le Ministre,

Nous avons l'honneur de vous solliciter, en appui du courrier que l'Association Protectrice du Saumon pour le bassin de la Loire et de l'Allier vous a adressé le 6 octobre 2023, afin de vous demander de prendre les mesures nécessaires pour enrayer la menace que font peser les silures sur les poissons migrateurs qui fréquentent encore l'axe Loire-Allier.

Il est important de rappeler que l'axe Loire Allier abrite un patrimoine piscicole exceptionnel avec de nombreux migrateurs empruntant ces eaux tous les ans comme la Grande Alose, la Lamproie Marine ou encore le Grand Saumon de l'Allier.

Lors du 3<sup>ème</sup> colloque "Des saumons et des hommes" organisé à Brioude les 19 et 20 octobre derniers, plusieurs intervenants, scientifiques et gestionnaires français et étrangers, ont fait état du problème posé par la prolifération du silure glane sur des grandes rivières à migrateurs<sup>1</sup> dans un contexte écologique déjà difficile.

A l'issue des échanges qui ont suivi ces communications et jusqu'à la table ronde finale, à laquelle participait le DREAL de bassin, monsieur Hervé Brulé, trois conclusions se sont imposées :

- 1°) la chute vertigineuse du nombre de saumons comptabilisés à l'Observatoire des poissons migrateurs de Vichy, avec seulement 96 individus pour la montaison de 2023 et manifestement encore moins en 2024, montre que la survie de la souche Allier du grand saumon atlantique est clairement menacée,
- 2°) parmi les causes de la régression de l'espèce, la prédation exercée par les silures, en particulier au pied des principaux seuils et barrages rencontrés par les saumons durant leur migration, apparaît comme déterminante depuis plusieurs années,

---

<sup>1</sup> Voir notamment les interventions de Thomas Trancart, Docteur en écologie aquatique – Chef d'équipe, Museum National d'Histoire Naturelle – Station Marine de Dinard – CRESCO, Dr. Jörg Schneider, Büro f. fisch- und gewässerökologische Studien – BFS, Gilles Adam, SPN/DERM Direction Régionale de l'Environnement, de l'Aménagement et du Logement Nouvelle-Aquitaine [Colloque « Des Saumons et des Hommes 3 » 19-21 Oct 2023 à Brioude – SOS LOIRE VIVANTE](#)

3°) l'ensemble des espèces migratrices est touché par cette prédation sur-efficace du silure, comme l'ont montré différentes études et observations, ce que confirme depuis plusieurs années l'absence totale des lamproies marines, l'extrême rareté des grandes aloses (2 en 2023) et des anguilles au passage du barrage de Vichy.

C'est pourquoi, face à cette situation catastrophique, nos associations ont décidé de soutenir collectivement la demande que vous a adressée l'APS pour faire classer au plus vite le silure glane, sur l'ensemble du bassin de la Loire et en particulier sur l'axe Loire-Allier,

- sur la liste des espèces susceptibles de provoquer des déséquilibres biologiques, au titre de l'article L432-10 du Code de l'environnement,
- sur la liste des espèces exotiques envahissantes de Niveau 1, au titre de l'article L411-5 du Code de l'environnement.

Ces mesures de classement permettraient notamment d'interdire de remettre à l'eau les silures pêchés, ce qui représenterait en soi un moyen de régulation de leur population.

En parallèle, nous sollicitons l'accompagnement et le financement d'opérations de prélèvement de Silures au pied des trois barrages les plus meurtriers de St-Laurent des Eaux, des Lorrains et de Vichy, le temps que des solutions soient mises en place pour améliorer la franchissabilité de ces ouvrages de manière efficiente et durable.

L'ensemble de ces mesures d'urgence devraient faciliter la remontée des poissons migrateurs et contribuer à préserver le grand saumon de Loire et d'Allier.

Dans cette attente, nous nous tenons à votre disposition pour une réunion d'urgence sur le sujet, en vous priant de croire, Monsieur le Ministre, à l'expression de nos respectueux sentiments.

Roberto Epple



Joël Herbach



Marc Saumureau



SOS Loire Vivante – ERN France  
8 rue Crozatier  
43000 Le Puy en Velay



Allier Sauvage  
5 rue Grenier  
03000 Moulins



FRANE  
23 rue René Brut  
63110 Beaumont